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□法治报记者 陈颖婷

光污染是继废气、 废水、 废

渣和噪声等污染之后， 备受关注

的一种新的环境污染源。 治理

“光污染” 无法可依是许多城市

面临的难题， 日前上海人大通过

了 《上海市人民代表大会常务委

员会关于修改 〈上海市环境保护

条例〉 的决定》 （以下简称 《修

改决定》）， 并将于今年 8 月 1 日

起施行。 此次 《修改决定》 正是

剑指光污染， 这也是光污染问题

首次被写入地方立法。

现象：“光污染”频频扰民

“天气晴朗时， 我们不能打

开窗帘， 必须遮光开灯， 靠近窗

户温度很高。” 家住长宁某小区

的薛先生说起“光污染” 就是一

肚子气。 他们表示， 居住的大楼

旁边有一幢商务大厦， 大厦玻璃

幕墙所造成的“光污染”， 让周

边居民苦不堪言， 不但生活受到

严重影响， 房价也因此贬值。

为此， 薛先生一家将大厦的

建设方告上法庭， 要求建设方将

大厦 9层、 10层的西立面外窗加

装防反光金属百叶窗、 玻璃栏杆

涂刷反光涂料， 或采取其他可排

除大厦严重光反射、 热辐射的有

效措施， 同时支付因大厦玻璃墙

面和银白色铝板幕墙严重的光反

射、 热辐射以及其他违规施工行

为对薛先生一家以及房屋造成的

损害所对应的赔偿共计 10万元。

建设方则表示， 薛先生等提

及的光反射不等于光污染， 公司

有权按现状使用。 公司曾多次和

薛先生沟通解释， 采取了很多措

施。 其中，大厦 7、8层加装百叶窗

后自身采光不好， 一直空关无法

租出，损失巨大。 2018 年，薛先生

作为居民楼的牵头人与公司协商

改进措施和补偿事宜， 他是认可

协议初稿的。 公司愿意在本案中

按照与其他居民一致的标准给予

薛先生一家 45000元的补偿。

法院审理后认为， 虽大厦西

侧外立面确有光反射现象， 涉讼

房屋受影响的时间集中在傍晚四

至六点间， 受影响的程度和时长

随着季节和天气情况而变化。 但

建设方对大厦 7 至 10 层大面积

采取整改措施后， 涉讼房屋室内

所受影响有所减弱。 薛先生对相

邻方本着友谅的态度， 对间歇出

现的一定程度的光反射予以容

忍。 同时被告公司作为大厦的产

权人， 也应理解相对方， 最大限

度地做好防护措施， 并及时利用

新技术做好更新和维护。 对于建

设方自愿补偿薛先生 45000 元，

于法不悖， 法院予以准许。

源头管控防治“光污染”

薛先生一家遇到的“光污

染” 问题并非个例。 在许多大城

市， 因为商务楼玻璃幕墙以及景

观照明所造成的“光污染” 现象

很多。 为有效防治“光污染”，

《修改决定》 在严格控制建筑物

外墙采用反光材料等原有措施的

基础上， 新增了多方面的规定。

首先是强化源头管控， 《修

改决定》 明确， 市住房城乡建

设、 绿化市容等行政管理部门在

组织编制道路照明、 景观照明等

城市照明相关规划时， 应根据本

市经济社会发展水平以及生态环

境保护、 交通安全和提升城市品

质等需要， 明确分区域亮度管理

措施， 对不同区域的照明效果和

光辐射控制提出要求。

《修改决定》 强调要强化绿

色照明， 明确本市住房城乡建

设、 绿化市容等行政管理部门应

当依据城市照明相关规划和节能

计划， 完善城市照明智能控制网

络， 推广使用节能、 环保的照明

新技术、 新产品， 提高城市照明

的绿色低碳水平。

强化设置规范防止

眩光干扰

光污染同样给交通安全埋下

巨大隐患。 《修改决定》 强化照

明的设置规范， 规定本市严格控

制建筑物外墙采用反光材料。 建

筑物外墙采用反光材料的， 生态

环境部门应当按照规定组织光反

射环境影响论证， 住房城乡建设

行政管理部门应当加强对建筑物

外墙采用反光材料建设的监督管

理。 道路照明、 景观照明以及户

外广告、 户外招牌等设置的照明

光源不符合照明限值等要求的，

设置者应当及时调整， 防止影响

周围居民的正常生活和车辆、船

舶安全行驶。 本市住房城乡建设、

绿化市容行政管理部门应当按照

职责加强监督管理。 本市公安、交

通等行政管理部门在监控设施建

设过程中，应当推广应用微光、无

光技术， 防止监控补光对车辆驾

驶员和行人造成眩光干扰。

不得向住宅窗户直

接投射光

《修改决定》 强化居住环境

保护， 明确在居民住宅区及其周

边设置照明光源的， 应当采取合

理措施控制光照射向住宅居室窗

户外表面的亮度、 照度等。 禁止

设置直接射向住宅居室窗户的投

光、 激光等景观照明。 在外滩、

北外滩和小陆家嘴地区因营造光

影效果确需投射的， 市绿化市容

行政管理部门应当合理控制光照

投射时长、 启闭时间， 并向社会

公布。 施工单位进行电焊作业或

者夜间施工使用灯光照明的， 应

当采取有效的遮蔽光照措施， 避

免光照直射居民住宅。

对于违反条款， 设置直接射

向住宅居室窗户的投光、 激光等

景观照明， 或者在外滩、 北外滩

和小陆家嘴地区投射不符合控制

要求的， 由城管执法部门责令限

期改正或者拆除； 逾期不改正或

者拆除的， 处 5000 元以上 5 万

元以下的罚款。
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代表风采

“光污染”首次入法
本市着力破解“光污染”环保难题

人大聚焦

人大直通车

青浦人大围绕“三结合”开展

大走访、大排查

本报讯 6 月 1 日以来， 青浦区

人大常委会领导率先垂范， 全区各级

人大代表积极响应， 深入基层、 深入

群众， 多角度、 多形式开展走访排

查， 了解企业发展情况和实际需求，

排查区域风险隐患， 助推从严从紧、

从细从实抓好疫情防控工作， 巩固来

之不易的疫情防控成果， 加快推动经

济社会发展恢复重振。

截至目前， 区人大常委会领导共

走访企业 23 家， 排查各类点位 64

个， 收集到关于政策扶持、 人才引

进、 新城规划、 公共交通、 物流运输

等方面共 26 个问题， 均已反馈区大

调研办。

嘉定人大开展检验检测条例

执法检查

本报讯 7 月 19 日上午， 嘉定

区人大常委会主任连正华、 副主任陆

强带队赴上海机动车检测认证技术研

究中心有限公司开展 《上海市检验检

测条例》 执法检查。

围绕条例中规定的检验检测机构

能力建设以及检验检测行为的独立

性、 真实性、 合规性等检查重点， 执

法检查组一行实地察看了企业的数字

展厅、 碰撞实验室、 毫米波雷达实验

室、 智能网联综合测试道、 EMC 实

验室及自动驾驶仿真实验室等区域，

详细了解部分测试实验过程和正在推

进的项目情况。

黄浦人大常委会召开“家站

点”建设专题主任办公会议

本报讯 7 月 13 日下午， 黄浦

区人大常委会召开“家站点” 建设专

题主任办公会议。 黄浦区人大常委会

主任韩顺芳主持会议并讲话， 区人大

常委会副主任姚晓红出席。 区人大常

委会办公室、 研究室、 代表工作室主

要负责人以及各街道人大工委副主任

参加。

韩顺芳强调， “家站点” 布局要

再优化， 要畅通群众线上联系代表的

渠道， 效能要再提升， 打通群众反

映、 代表履职、 部门协处、 结果反馈

等多环节， 打造“民意直通车” 的工

作闭环。

杨浦人大召开第六次主任会议

本报讯 7 月 14 日下午， 杨浦

区人大常委会举行第六次主任会议，

程绣明主任主持会议， 副主任王莉

静、 顾毓静、 董海明、 蔡伟、 吴晓童

出席会议。

会议听取了关于基础设施“双

十” 工作情况的汇报， 对区政府克服

疫情影响， 坚持“双十” 目标不动

摇， 全力以赴抢回失去的时间表示充

分肯定。

会议还听取了关于贯彻落实全过

程人民民主， 参与市人大立法工作的

实施方案的汇报， 讨论了区人大常委

会第四次会议召开时间、 建议议程和

列席人员的安排意见。

□闵行人大供稿

疫散云舒， 暖阳如约。 在广

大抗疫战士和居民群众的共同努

力下， 6 月， 上海部分学子返校

复学。 防疫和教学是学校复课阶

段面临的双重任务。 为了让学生

有序返校， 闵行区人大代表、 华

漕镇社发办副主任陈楠提前一周

与华漕镇涉及复学的 5 所学校共

同制定一校一方案， 充分准备，

保障学校生活健康安全。

为了迎接复课学生， 陈楠参

加镇消杀专班， 与上海外国语大

学闵行外国语中学全体教职工一

起， 对小到课桌大到体育馆进行

无死角专业消杀。 对校门口提前

安装好的“数字哨兵”、 教学楼

下核酸检测区、 学校物资储备及

校园疫情防控预案等进行详细检

查。 陈楠说： “只有用最严格的

标准、 最完善的措施、 最细致的

工作， 才能把安全、 洁净、 有序

的校园还给师生， 学生在这样的

环境中才能安心学习。”

由于华漕学校在疫情期间作

为临时中转点， 为新冠病患提供

了服务， 在初三学生即将回校之

际， 家长们开始“不淡定” 了。

“现在天气热了， 学生们能

不能开空调， 空调确保安全吗？”

“听说很多桌椅都被用过，

学校能确保每个角落都消杀干净

了吗？

“孩子们上学后， 会不会交

叉感染， 往返学校安不安全？”

……

这样的咨询电话， 陈楠每天

能接到十多个， “家长们有疑虑

很正常， 打消疑虑最有效方式就

是让家长亲眼看到学校在机制保

障、 校园消杀、 环境安全、 核酸

检测和应急准备等方面进行的大

量而精细的准备工作。” 在作为

区初中复学防疫督察组成员赴华

漕学校现场调研时， 陈楠建议学

校向所有初三学生家长及其他年

级家委会播放校园全面消杀及具

体防疫措施影像资料， 通过画面

及详细数据消除家长的不安。

“华漕学校已进行了四轮消

杀工作， 在两次环境采样中也都

无异常； 空调之前一直处于切断

状态， 病人未使用且滤网和挡风

板已去旧换新； 所有图书都已进

行紫外线消毒， 病人使用过的课

桌都已经全部处理， 教学楼里的

墙贴、 学习园地等软装也已经全

部拆除。 请您放心， 学校现在非

常安全。 ”陈楠每次接到电话都非

常耐心地将学校情况进行说明。

华漕镇域内共有 21 所学校，

其中 5 所为国际学校， 因疫情原

因约有 400 余人在校封控。 在两

个多月里， 陈楠与同事陈洁为留

校教师职工提供生活物资、 核酸

采样、 配药就医、 回国送机等保

障， 用一桩桩“小事” 诉说着一

段段温情。

陈楠与所有在校教师职工共

筑爱心防线，在这场疫情“大考”

中交出一份高分“答卷”，保持了

华漕镇学校防控区的“0疫”记录。

从镇代表到区代表，陈楠用了“幸

运”两字，但这份“幸运”又何尝不

是她尽心履职、 努力服务群众的

结果呢？ 她用满腔热忱， 在代表

履职、 本职工作等方方面面展现

出良好道德素养和精神风貌， 赢

得了选民支持与认可。

陈楠：“疫”路护航，共克时艰


